

Je crois en effet qu'un pays comme le nôtre, qui a tout à gagner des bonnes décisions, devrait favoriser la consultation accrue des sommités dans divers domaines, exercice que les deux parties doivent envisager de façon réaliste. Nous procédons ainsi en prévision de sommets économiques internationaux, où le Canada joue un rôle de plus en plus concret. Nous profitons d'une solide collaboration dans le cadre de l'élaboration de certains des programmes internationaux dont je discuterai, et nous serons heureux de prendre connaissance de vos suggestions réalistes sur la manière de donner suite à vos problèmes les plus urgents.

Ceux d'entre vous qui se souviennent des années 60 se rappelleront que Bob Dylan a parlé en prophète lorsqu'il disait que les temps changeaient. Une telle déclaration pouvait surprendre à cette époque, mais de nos jours, le progrès est monnaie courante. Examinons d'abord quatre aspects d'envergure internationale.

Le premier touche la répartition de la population et du pouvoir propre à un monde transformé par la technologie.

De nos jours, 50 % de la population du globe habite en Asie. Dans vingt ans, la proportion atteindra 70 %. En d'autres mots, lorsque les Canadiens qui fréquentent aujourd'hui la maternelle entreront à l'université, l'Asie regroupera les deux tiers de l'humanité. Et ces gens ne feront pas que cultiver le riz. Ce seront des physiciens nucléaires, des entrepreneurs compétents, des technocrates hautement spécialisés, de grands penseurs, des artistes réputés et des inventeurs.

Le second aspect concerne la redistribution du pouvoir à l'échelle mondiale, qui englobe le recul relatif des grandes puissances et l'importance relative accrue des autres pays. À cela s'ajoutent des bouleversements politiques. On a certes fait grand cas de ceux qui sont intervenus en Union soviétique, mais il en survient ailleurs. Par exemple, il y a maintenant dix ans que la Chine gère le secteur agricole en fonction des marchés. De son côté, la Hongrie pratique le socialisme commercial, reconnaissant l'objet du profit. Mentionnons aussi l'intervention décroissante de l'Union soviétique dans les pays du Tiers-Monde, vu l'inefficacité des doctrines marxistes-léninistes au Mozambique, en Angola et en Éthiopie.

Un autre changement touche la technologie. Les premiers systèmes desservaient un environnement connu : des produits et des marchés stables, des communications omniprésentes et des préférences établies. Tout cela change à mesure que les barrières traditionnelles sont éliminées, et la technologie favorise l'innovation. Et où les